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Перед диагностикой «Н-α и видимый свет в ИТЭР» стоит задача выделения полезного сигнала – свечения пристеночной области плазмы в основной камере (scrape-off-layer, СОЛ) – из полного сигнала, в котором может доминировать вклад (имеющего близкий спектральный состав) т.н. рассеянного диверторного света (РДС), излученного в диверторе и отраженного в детектор металлической первой стенкой [1, 2]. Для решения этой проблемы было предложено измерение по «раздвоенной» хорде [1], реализуемое как одновременное наблюдение двух участков на первой стенке – близких, но с заметно или сильно отличающимися коэффициентами отражения света Rw. Это позволит «вычитать» неизвестный вклад РДС при следующих условиях: (i) спектральная интенсивность полезных сигналов одинаковы на обеих хордах; (ii) нормированные спектральные интенсивности (контура линии) РДС одинаковы на обеих хордах. Различие величин Rw может быть обусловлено различием естественного рельефа первой стенки или достигнуто размещением в ней оптических ловушек. В [3] показано, что коэффициент подавления света оптической ловушкой зависит от угла падения света на ловушку. В условиях сильной неоднородности локальной светимости плазмы в диверторе и анизотропии излучения, испускаемого атомами в сильном магнитном поле, это может приводить к отличию контуров спектральных линий РДС на хордах, составляющих «раздвоенную». Первые расчёты изменения спектра РДС для бальмер-альфа линии дейтерия (D-α) в результате отражения РДС от оптических ловушек в ИТЭР были проведены в [4] с помощью программного пакета «Zemax Optical Studio». Для расчета спектрально-углового распределения РДС, падающего на ловушки, использованы данных моделирования квазистационарной стадии индуктивного разряда (с параметром Q = 10) в ИТЭР с помощью кода B2-EIRENE (SOLPS4.3) [5 – 7] (с учетом модификации [8]). 
[bookmark: _GoBack]В работе эффективность нескольких вариантов оптических ловушек исследована в рамках «синтетической» диагностики, симулирующей «фантомные» экспериментальные данные, используя данные вышеуказанного моделирования основных параметров плазмы. Так, для измерений по «раздвоенной» хорде, используя расчеты отражения света ловушкой по схеме [4], мы исследовали точность выделения спектрального вклада участка СОЛ вблизи стенки вакуумной камеры на внутреннем обводе из полного регистрируемого сигнала в зависимости от (а) доли РДС в полном сигнале, (б) геометрии оптической ловушки, и (в) положения ловушки на первой стенке. Результаты позволяют оценить эффективность использования оптических ловушек различного дизайна в различных местах на первой стенке.
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The ITER Main Chamber H-alpha (and Visible Light) Spectroscopy diagnostics faced a challenge of separating the useful signal, which is the light emitted by the scrape-off-layer (SOL) plasma in the main chamber, from the total signal, in which the contribution of the so-called divertor stray light (DSL) (which spectrum is close to that of the useful signal) emitted in the divertor and reflected by the all-metal first wall, may dominate [1, 2]. A bifurcated-track measurements scheme was proposed to address this issue [1]. This scheme should be implemented as the simultaneous observation of two neighboring spots on the first wall with a noticeable or strong difference in the light reflection coefficient, Rw This will allow one to “subtract” the unknown contribution of the DSL, under the following conditions: (i) the spectral intensities of the useful signals are the same on the both tracks; (ii) the normalized spectral intensity (the line shapes) of the DSL are the same on the both tracks. The difference of the Rw value may be caused by the natural landscape of the first wall or may be assured by using the optical dumps. The dependence of the light suppression ratio of optical dump on the direction of incident light was shown in [3]. This may lead to a difference between the line shapes of the DSL measured on the tracks within the above-mentioned couple, under conditions of the strong local inhomogeneity of the plasma emissivity in the divertor and the anisotropy of the light emitted by atoms in a strong magnetic field. The first calculations of the DSL spectrum distorted by the reflection from the optical dumps under the ITER conditions, for the Balmer-alpha line of deuterium (D-α), were carried out in [4] using the software package “Zemax Optical Studio”. The data of predictive modeling of the flat-top stage of the inductive mode of ITER operation (with Q=10), calculated by the SOLPS4.3 (B2-EIRENE) code [5-7] (with modifications [8]) were used to calculate the spectral and angular distribution of the DSL falling on the optical dumps.
In this paper the efficiency of few designs of optical dumps is analyzed in the framework of "synthetic diagnostics”, which simulates the "phantom" experimental data, using the data of the above-mentioned simulation of the main plasma parameters. Thus, for the bifurcated-track measurement, we estimated, using the calculations of light reflection from the optical dump following the algorithm [4], the accuracy of the separation of the spectral contribution of the SOL plasma emission near the high-field side of the first wall to the total registered signal as a function of (a) the fraction of the DSL in the total signal, (b) the geometry of optical dump and (c) the location of the dump on the first wall. The results enabled us to evaluate the efficiency of the optical dumps of each design for various locations of the spot on the first wall.
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